

Escala Crítica/Columna diaria

- *Intensa actividad electoral durante primer semestre
- *Competencia partidista, acapara recursos y tiempo
- *López Obrador obliga a Trife e lfe a definiciones

Víctor M. Sámano Labastida

El año próximo será un año marcadamente electoral. Lo que hagan los gobernantes y los líderes de este país será juzgado a la luz de la competencia entre partidos. Si prometen aumentar el número de empleos, disminuir la violencia o quitar impuestos, será pensando en las votaciones.

Si se descalifican o se elogian, si algún político va a la cárcel, se argumentará que algo tiene que ver con la lucha por el poder. Hasta los golpes contra el narcotráfico y la delincuencia organizada serán medidos por los cálculos electorales.

Y no es para menos.

Durante el 2012, el uno de julio del año próximo, habrá votaciones para presidente de la República, 128 senadores y 500 diputados. También los ciudadanos acudirán a las urnas en siete estados para elegir gobernador, entre estos el de Tabasco. En 16 estados, se votará para elegir a 893 presidentes municipales y a unos 583 diputados locales.

Habrán más de dos mil cargos en disputa, sin contar a los integrantes de los cabildos. En campaña estarán más de 30 mil aspirantes –contados los que quieren un asiento de regidor-, si consideramos en promedio que tres partidos o coaliciones registren candidatos; aunque pudieran ser más.

La cifra se duplica si anotamos a los suplentes...y se multiplica si a esta suma van los aspirantes que se quedan en el camino.

En el caso de Tabasco, como usted sabe, se votará por primera vez en más de 35 años, el mismo día por Presidente de la República y por gobernador del estado. Este sólo hecho cambia las condiciones de la competencia y de la gobernabilidad.

También los ciudadanos tabasqueños votarán ese domingo de julio para elegir a 35 diputados. Por primera vez también los representantes al Legislativo sujetos a un criterio de representación poblacional y no territorial, lo que “desaparece” a los diputados por municipio. De igual forma se sufragará por 17 alcaldes y más de 180 regidores.

Será, el 2012 un año en el que la ocupación principal de gobernantes y líderes serán las elecciones. Pero esto no debe hacer olvidar que las votaciones son apenas un mecanismo de acceso al poder.

Obtener el poder es una circunstancia; ejercerlo otra. Esto último es dar soluciones a los problemas de inseguridad, empleo, marginación...En suma, las elecciones deben servir

también para elegir los proyectos que mejoren la calidad de vida. Actual y futura.

AMLO, LA OTRA VUELTA

ANDRÉS Manuel López Obrador obligó a los consejeros del IFE a definir qué pueden hacer y qué tienen prohibido los precandidatos únicos a la Presidencia de la República. Éste sería el caso del propio López Obrador (PRD, Morena, PT y MC), y el de Enrique Peña Nieto (PRI, PVEM, Panal). Distinta es la situación del PAN que sí tiene contienda interna con tres precandidatos. Los magistrados del Trife evitaron responder al tabasqueño y enviaron las diez interrogantes al IFE.

Si bien los consejeros del instituto electoral ratificaron que los precandidatos únicos no pueden llamar al voto para sí y para sus partidos, como tampoco deben promover sus imágenes y sus nombres en anuncios pagados, aceptaron que López Obrador y Peña Nieto tienen permitido acudir a mítines, marchas y asambleas. También pueden participar en foros de debate.

La aplicación de los criterios de precampañas es tan confusa que el PAN, que cuenta con tres precandidatos –Josefina Vázquez, Santiago Creel y Ernesto Cordero-, y tiene permitido usar los espacios de tiempo y televisión para hacer proselitismo entre sus militantes y adherentes, lo hace a público abierto. Sólo agrega: “mensaje dirigido a los militantes y simpatizantes del PAN”. Esto es, que quienes no lo sean se tapan los oídos y cerrarán los ojos.

El otro extremo son las “campañas mudas” o “campañas en silencio”, lo que resulta un contrasentido para la participación ciudadana.

Ayer, en tanto, Andrés Manuel López Obrador inició un nuevo recorrido por Tabasco. Tiene previsto doce mítines o asambleas populares. El martes estuvo en Jonuta, Balancán, Tenosique y Emiliano Zapata. Hoy tiene programados actos públicos en Centla, Teapa, Tacotalpa y Jalapa; el jueves en Nacajuca, Jalpa de Méndez, Cunduacán y Huimanguillo.

El virtual candidato a la gubernatura de Tabasco, Arturo Núñez, quien acompaña a López Obrador en estos actos públicos, fue orador en los cuatro actos en la zona de Los Ríos. Antes había advertido que evitaría cualquier incidente que fuera interpretado como violación a la ley electoral que prohíbe precampañas a precandidatos únicos.

Por su parte, el PRD tabasqueño publicó ayer la convocatoria para que el viernes su Consejo Estatal apruebe el método para elegir candidatos a diputados locales, alcaldes, síndicos y regidores; someterá a votación también la estrategia electoral y su política de alianzas.

TIEMPOS Y MODOS

A PESAR de la insistencia pública en una consulta abierta de cuatro de los cinco finalistas en la búsqueda de la candidatura del PRI al gobierno estatal, el mecanismo de la asamblea de delegados les pareció menos riesgosa a quienes conducen el proceso tricolor. En años recientes, el PRI tabasqueño ha recurrido al método de delegados en la selección o aclamación de las candidaturas de Salvador Neme (1988) y Roberto Madrazo (1994); a consulta abierta

Escrito por Editor

Miércoles, 28 de Diciembre de 2011 00:48 -

fueron las nominaciones de Manuel Andrade (2000) y Andrés Granier (2006). En estos dos últimos casos dos participantes inconformes con la aplicación de la consulta abandonaron el tricolor: Arturo Núñez y Oscar Cantón.

La prueba para el PRI no ha concluido: falta la realización de sus asambleas electivas y también los procesos de selección para candidatos a alcaldes y diputados locales. Tarea nada fácil en las actuales condiciones.

AL MARGEN

Agradezco su compañía este año en los tres breves cortes de opinión a las 8:00, 13:45 y 20:00 horas, de lunes a viernes por Radio Fórmula Tabasco (94.1 FM y 620 AM). Así como su paciente lectura de Escala Crítica. Este columnista se ausentará una semana. Mis mejores deseos para usted y su familia. (vmsamano@yahoo.com.mx)